
『
い
ま
り
ん
バ
ス
』
に
乗
ろ
う

—
 

地
域
の
公
共
交
通
を
み
ん
な
で
支
え
る —

　
あ
な
た
は
、
こ
の
先
、
何
歳
ま
で
車
の
ハ
ン
ド
ル
を
握
れ
る
と
思
い
ま
す
か —

 

誰
に

で
も
、
い
つ
か
車
を
運
転
で
き
な
く
な
る
日
が
や
っ
て
き
ま
す
。
そ
の
時
、
も
し
『
公

共
交
通
』
が
無
か
っ
た
ら
、
買
い
物
や
病
院
に
は
、
ど
の
よ
う
に
し
て
行
き
ま
す
か
。

　
日
常
の
移
動
手
段
を
持
た
な
い
住
民
の
た
め
に
、
自
治
体
な
ど
が
運
行
す
る
コ
ミ
ュ

ニ
テ
ィ
バ
ス
。
私
た
ち
の
『
い
ま
り
ん
バ
ス
』
も
そ
の
ひ
と
つ
。
平
成
17
年
に
運
行
開

始
し
て
以
来
、
10
周
年
を
迎
え
ま
し
た
。
市
街
地
や
中
山
間
地
な
ど
の
交
通
空
白
地
帯

で
交
通
サ
ー
ビ
ス
を
提
供
し
、
高
齢
者
を
中
心
に
累
計
60
万
人
に
利
用
さ
れ
て
い
ま
す
。

　
し
か
し
、
こ
こ
数
年
、
い
ま
り
ん
バ
ス
の
乗
客

数
は
減
少
し
て
い
ま
す
。
は
た
し
て
、
こ
の
ま
ま

で
よ
い
の
で
し
ょ
う
か
。

　
今
回
の
特
集
で
は
、
地
域
の
社
会
福
祉
活
動

な
ど
に
熱
心
な
外ほ
か

園ぞ
の 

葉よ
う

さ
ん
が
、
い
ま
り
ん
バ

ス
の
現
状
や
課
題
、
行
政
の
取
り
組
み
な
ど
を
リ

ポ
ー
ト
し
ま
す
。

　
皆
さ
ん
も
、
い
ま
り
ん
バ
ス
を
将
来
に
引
き
継

い
で
い
く
た
め
に
何
が
で
き
る
か
、
外
園
さ
ん
と

一
緒
に
考
え
て
み
ま
し
ょ
う
。 ●

問
合
先
　
地
域
振
興
・
公
共
交
通
対
策
課
（
☎
㉓
２
１
１
４
）

特集市民リポーター

外
ほ か

園
ぞ の

　葉
よ う

 さん
▶プロフィール
　市母子寡婦福祉連
合会長や社会福祉協
議会理事を務め、福
祉活動に携わってい
ます。交通弱者対策
にも関心があります。

私が取材を担当しました！
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特集 コミュニティバスに乗ろう

こ
の
路
線
は
、
中
心
部
に
あ
る
公

共
施
設
や
病
院
な
ど
を
つ
な
ぐ
、

循
環
バ
ス
で
す
。
１
人
で
乗
車
す

る
人
も
い
ま
す
が
、
知
り
合
い
と

隣
同
士
に
な
る
と
、「
今
日
は
ど
こ

に
行
く
と
？
」「
あ
そ
こ
の
奥
さ
ん

も
乗
る
や
ろ
か
？
」
な
ど
、
こ
ち

ら
も
会
話
に
花
が
咲
き
ま
す
。
そ

し
て
、
目
的
地
に
着
く
と
、「
お
先

に
」
と
あ
い
さ
つ
を
交
わ
し
て
下

車
す
る
姿
も
印
象
的
で
し
た
。

　
ど
の
路
線
に
も
、
乗
車
人
数
は

少
な
い
な
が
ら
も
、
同
じ
時
間
、

同
じ
空
間
を
共
有
す
る
か
ら
こ
そ

生
ま
れ
る
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
が
あ
り

ま
し
た
。

原田 ツギノさん
（86 歳　木須町）

買い物や通院に便利で
助かっています

　週に２日、脇田町の病院
まで通院するために利用し
ています。車の運転免許は、
家族に勧められて返納しま
した。街中まで移動するの
に重宝しています。顔なじ
みも増えて、毎回いまりん
バスに乗るのが楽しみです。

　
い
ま
り
ん
バ
ス
は
、
市
の
コ
ミ
ュ

ニ
テ
ィ
バ
ス
で
す
。
３
系
統
10
路

線
で
運
行
さ
れ
、
中
心
部
の
病
院

や
公
共
施
設
な
ど
を
循
環
す
る
市

街
地
線
や
、
市
街
地
と
そ
の
郊
外

を
周
回
す
る
郊
外
線
、
周
辺
地
域

と
近
隣
の
主
要
道
路
を
結
ぶ
地
域

い
ま
り
ん
バ
ス
の概

要

線
が
あ
り
ま
す
。

　
ま
た
、
い
ま
り
ん
バ
ス
は
、
道

路
の
状
況
に
応
じ
て
２
種
類
の
車

両
が
あ
り
、
幹
線
道
路
を
通
る
市

街
地
線
と
郊
外
線
は
小
型
バ
ス

（
27
人
乗
り
）、
道
幅
が
狭
く
住
宅

地
を
縫
う
よ
う
に
伸
び
る
道
路
を

走
る
地
域
線
に
は
、
小
回
り
が
利

く
ワ
ゴ
ン
車
（
12
人
乗
り
）
が
導

入
さ
れ
て
い
ま
す
。

　
い
ま
り
ん
バ
ス
は
、
車
の
運
転

免
許
が
な
い
か
、
免
許
は
あ
っ
て

も
車
を
持
っ
て
い
な
い
人
に
利
用

さ
れ
て
い
ま
す
。
年
齢
層
は
、
高

齢
者
が
ほ
と
ん
ど
で【
グ
ラ
フ
１
】、

利
用
の
目
的
は
、
主
に
買
い
物
や

通
院
と
い
っ
た
日
常
生
活
に
欠
か

せ
な
い
理
由
で
す
【
グ
ラ
フ
２
】。

い
ま
り
ん
バ
ス
は
、
住
民
の
『
生

活
の
足
』
と
な
っ
て
い
ま
す
。

　
２
月
某
日
、
私
も
、
い
ま
り
ん

バ
ス
に
乗
車
し
て
み
ま
し
た
。
ま

ず
乗
っ
た
の
は
、
郊
外
線
と
地
域

線
。
こ
の
路
線
の
特
徴
は
、
交
通

の
不
便
な
地
域
に
も
停
留
所
が
設

置
さ
れ
て
い
る
こ
と
で
す
。
乗
客

の
目
的
地
は
病
院
や
ス
ー
パ
ー
な

ど
で
、
顔
見
知
り
ば
か
り
で
す
。

停
留
所
で
待
っ
て
い
る
間
に
話
が

始
ま
り
、
乗
車
中
も
話
題
は
尽
き

ま
せ
ん
。
ま
る
で
、
移
動
集
会
所

の
よ
う
で
し
た
。

　
続
い
て
、
市
街
地
線
に
も
乗
車
。

コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
が

そ
こ
に
あ
る

住
民
を
支
え
る

『
生
活
の
足
』

吉原 美
み

登
ど

里
り

さん
（82 歳　浜町）

多いときは、１日に
３回乗ることも

　毎日、買い物に行くため
に利用しています。この歳
になると、重い荷物を持っ
て歩くのはつらいので、い
まりんバスがあると出かけ
やすくて、とても便利です。
車内で偶然、知り合いに会
うのも楽しみです。

バスに乗ると、知り合いも
乗ってくる。いろんな話がで
きるんです。出かけるのが楽
しみになりました —

↑
バ
ス
の
車
内
で
談
話
す
る
乗
客
た
ち

【グラフ１】乗客の年齢
　　　　　　（郊外線、地域線）

【グラフ２】利用目的
　　　　　　（郊外線、地域線）

その他
11.4%

公共施設
利用
25.7%

通 院
42.9%

買い物
20.0%

（全体=35人）

70歳以上
75.0%

60～69歳
25.0%

50～59歳
5.0%

（全体=20人）

笑顔とコミュニティ
を運ぶバス

　いまりんバスには、どんな人たちが、何
を目的に利用しているのか知り
たくて、私もバスに乗ってみま
した。乗客の思いを伺いながら
感じたことをリポートします。

Community Bus Report
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特集 コミュニティバスに乗ろう

　
い
ま
り
ん
バ
ス
は
、
平
成
17
年

１
月
に
市
街
地
線
が
運
行
開
始
さ

れ
て
以
降
、
平
成
21
年
に
地
域
線
、

平
成
24
年
に
は
郊
外
線
も
開
通
し

ま
し
た
。
路
線
全
体
の
乗
客
数
は
、

減
り
続
け
る
乗
客
と

膨
ら
む
市
の
負
担

乗
客
の
大
部
分
を
占
め
る
高
齢
者

人
口
の
増
加
と
と
も
に
、
順
調
に

伸
び
て
い
ま
し
た
が
、
平
成
20
年

度
か
ら
減
少
し
て
い
ま
す
。

　
ま
た
、
運
行
収
支
で
も
、
平
成

21
年
度
以
降
に
地
域
線
や
郊
外
線

が
新
設
さ
れ
た
こ
と
も
あ
っ
て
、

市
の
負
担
額
が
増
加
し
て
い
ま
す

【
グ
ラ
フ
３
】。

　
乗
客
数
が
減
少
し
た
原
因
は
、

い
く
つ
か
考
え
ら
れ
ま
す
。
そ
の

１
つ
に
、
高
齢
者
全
体
の
数
は

年
々
増
え
て
い
ま
す
が
、
そ
の
中

に
は
車
の
運
転
免
許
を
持
ち
、
日

ご
ろ
か
ら
運
転
し
て
い
る
世
代
が

多
く
を
占
め
る
よ
う
に
な
っ
て
い

る
こ
と
が
挙
げ
ら
れ
ま
す
。

　
乗
客
数
の
減
少
と
運
行
収
支
の

悪
化
が
続
く
い
ま
り
ん
バ
ス
。
運

行
経
費
の
赤
字
分
は
、
市
が
負
担

し
て
い
ま
す
。
た
だ
し
、
市
の
財

政
状
況
も
、
年
を
追
う
ご
と
に
厳

し
さ
を
増
し
て
い
ま
す
。
こ
の
ま

ま
乗
客
数
が
減
り
続
け
れ
ば
、
路

線
や
便
数
が
少
な
く
な
っ
た
り
、

バ
ス
自
体
が
廃
止
さ
れ
た
り
す
る

可
能
性
も
あ
り
ま
す
。
そ
う
な
れ

ば
、
私
た
ち
の
街
全
体
が
交
通
空

白
地
帯
だ
ら
け
に
な
っ
て
、
高
齢

者
の
引
き
こ
も
り
や
孤
独
死
が
増

え
る
か
も
し
れ
ま
せ
ん
。

　
想
像
し
て
み
て
く
だ
さ
い—

あ

な
た
が
歳
を
重
ね
、
い
つ
か
移
動

が
不
自
由
に
な
っ
た
と
き
、
も
し

交
通
手
段
が
無
か
っ
た
ら
…
。

　
い
ま
り
ん
バ
ス
の
厳
し
い
運
営

状
況
に
、
市
も
対
策
に
乗
り
出
し

て
い
る
よ
う
で
す
。

　
バ
ス
の
乗
客
数
は
、
時
間
帯
や

曜
日
に
よ
っ
て
違
い
が
あ
る
の

で
、
乗
客
に
聞
き
取
り
調
査
を
し

た
り
、
そ
の
結
果
を
も
と
に
運
行

時
刻
や
便
数
を
変
更
し
た
り
し

て
、
運
行
経
費
の
削
減
や
乗
車
率

の
向
上
に
取
り
組
ん
で
い
ま
す
。

　
そ
し
て
、
市
民
の
意
見
を
反
映

さ
せ
る
た
め
に
、
市
民
の
代
表
者

が
メ
ン
バ
ー
と
な
っ
て
い
る
『
伊

万
里
市
民
と
考
え
る
地
域
交
通
会

議
』
が
設
置
さ
れ
、
バ
ス
運
営
の

現
状
分
析
や
、
乗
客
数
を
増
加
さ

せ
る
た
め
の
対
策
な
ど
を
議
論
し

て
い
ま
す
。

　
ま
た
、
日
ご
ろ
は
バ
ス
を
利
用

し
な
い
人
に
も
、
ま
ず
は
乗
っ
て

も
ら
っ
て
、
便
利
さ
を
知
っ
て
も

ら
お
う
と
、
祭
り
な
ど
の
イ
ベ
ン

ト
開
催
日
や
一
定
期
間
を
運
賃
無

料
に
す
る
な
ど
、
い
ろ
い
ろ
な
取

り
組
み
を
進
め
て
い
ま
す
。

黙
っ
て
手
を
こ
ま
ね

い
て
は
い
ら
れ
な
い

コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
バ
ス

が
無
く
な
っ
た
ら
…

【グラフ３】いまりんバス乗客数と市負担額の推移（全線）

いまりんバスを必要としてくれる
市民が、たくさんいます。
　公共交通は、単に移動の手段としてだけでなく、まちづく
りや健康づくり、観光の振興などに効果をもたらします。
　これまでの公共交通政策は、民間事業者に任せっきりでした
が、今後は自治体と事業者、地域住民がしっかりと手を携え
て取り組んでいく必要があります。
　おかげさまで、いまりんバスは
10 周年。しかし、課題もあります。
これからは、市民の交流の場として
定着するよう、公共交通によるまち
づくりを皆さんと一緒に考えていき
たいと思っています。

インタビュー  the Interviews

中里　昭  Nakazato Akira

● なかざと　あきら

市地域振興・公共交通対策課長

80,000
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70,000

65,000

60,000

55,000

50,000

H17 H21H18 H22 H25H19 H23H20 H24

（人）

66,390 66,989

60,305 60,359

56,418 55,843

59,460

1,400

1,200

1,000

800

600

400

200

（万円）

56,148

504
467

405
434

819

1,306
1,126

1,344
1,456

62,502

：乗客数

：市負担額

いまりんバスが
あぶない

　移動手段のない人が必要としている　
いまりんバスも、運営状況は年々
苦しくなっています。インタ
ビューを交えて、その背景や課
題、対策について取材しました。

Community Bus Report

↑
買
い
物
を
終
え
、
バ
ス
を
待
つ
利
用
者

↑郊外線を走るワゴン車。全路線の中で、こ
の路線は乗客数が増加傾向にある
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特集 コミュニティバスに乗ろう

ち
は
ま
だ
車
に
乗
れ
な
い
の
で
、

と
て
も
便
利
で
す
」
と
楽
し
そ
う

に
話
し
て
く
れ
ま
し
た
。

　
２
人
を
見
て
い
て
、
高
齢
者
だ

け
で
な
く
、
日
ご
ろ
は
学
校
や
仕

事
で
忙
し
い
人
も
、
何
か
目
的
を

見
つ
け
て
も
っ
と
利
用
す
れ
ば
、

い
ま
り
ん
バ
ス
は
き
っ
と
元
気
に

な
る—

そ
う
感
じ
ま
し
た
。

　
人
が
出
か
け
る
時
、
そ
の
目
的

は
さ
ま
ざ
ま
で
す
。
で
も
、「
今
日

は
バ
ス
に
乗
っ
て
み
よ
う
」
と
い

う
ふ
う
に
、
一
人
一
人
が
積
極
的

に
関
わ
れ
ば
、
い
ま
り
ん
バ
ス
の

存
在
意
義
が
見
直
さ
れ
、
本
当
の

意
味
で
市
民
に
と
っ
て
必
要
な
生

活
の
一
部
に
な
る
の
で
は
な
い
か

と
思
い
ま
す
。

　
駅
通
商
店
街
の
一
角
に
あ
る

『
駅
通
プ
ラ
ザ
』。
こ
こ
で
は
、
い

ま
り
ん
バ
ス
を
待
っ
て
い
る
人

に
、
休
憩
ス
ペ
ー
ス
を
提
供
し
た

り
、
事
務
員
が
バ
ス
の
停
留
所
を

清
掃
さ
れ
た
り
し
て
い
ま
し
た
。

　
そ
ん
な
心
温
ま
る
場
面
に
出
会

い
、
い
ま
り
ん
バ
ス
を
将
来
に
つ

な
ぐ
ヒ
ン
ト
を
得
た
よ
う
な
気
が

し
ま
し
た
。
必
要
な
人
の
た
め
に
、

一
人
一
人
が
で
き
る
こ
と
を
や

る
。
そ
し
て
、
み
ん
な
で
バ
ス
を

守
っ
て
い
く
。
過
去
も
、
現
在
も
、

そ
し
て
未
来
も
、
い
ま
り
ん
バ
ス

は
必
要
だ
と
感
じ
ま
し
た
。

　
い
ま
り
ん
バ
ス
の
乗
客
は
、
ほ

と
ん
ど
が
高
齢
者
。
で
も
、
利
用

し
て
い
る
の
は
、
そ
れ
だ
け
で
は

あ
り
ま
せ
ん
。
市
街
地
線
の
車
中

で
、
若
者
を
発
見
し
ま
し
た
。
市

内
の
高
校
に
通
う
井
手
木こ

乃の

美み

さ

ん
と
江
口
ひ
か
り
さ
ん
は
、
市
内

の
温
泉
施
設
に
行
く
た
め
に
乗
車

し
た
そ
う
。「
岩
盤
浴
が
好
き
で
、

月
に
１
回
は
行
く
ん
で
す
。
私
た

いまりんバスは、市民による、市民の
ためのバス。みんなで育てることが大事。

　今は、自分で車を運転している人
も、いつか公共交通機関を必要とす
る時が来ます。せっかく、いまりん
バスを導入したのに、廃止するわけ
にはいきません。もちろん、私も日
ごろから、なるべく乗るようにして
いますし、近隣の住民にも利用を呼

びかけています。乗客が増えれば、増便なども検討できます。多く
の人に利用され、地域に愛されるバスとなるよう、交通会議として
も、皆さんの意見や要望に真

しん

摯
し

に耳を傾け、バスの充実に努めてい
きたいと思っています。ご理解とご協力をお願いします。

↑停留所を清掃する駅通
プラザの松尾絹子さん

↓駅通プラザで偶然会って、待ち時間に
昼食をとりながら談笑する利用者

い
ま
り
ん
バ
ス
を

み
ん
な
で
守
る

一
人
一
人
が
関
わ
れ
ば

バ
ス
は
元
気
に
な
る

リポートを終えて —

　今回、市民という立場
で、いまりんバスを取材
する機会をいただき、日
ごろは利用することのな
い、各地域を走るバスに
も乗りました。そこには、
移動する小さなコミュニ
ティが存在していまし
た。みんなで寄り合いな
がら、互いに健康状態を
確認したり、情報交換を
したりと、利用者にとっ
て生活の一部になっています。
　特に印象的だったのは、利用する人のほとんど
が、「100 円で乗れるバスがあって助かっていま
す」と口にされたことです。みんなで支え合うこ
とによって、個人の費用は少なくなる — まさに、
これこそが公共交通の本質だと感じました。
　ここ数年、いまりんバスの乗客数は減少してい
ます。運営する市には、もっと乗りやすいバスに
していくことが求められます。でも、いまりんバ
スは市民の公共交通機関です。まずは月に１回で
も、年に１回でもいい。一人一人が機会を見つけ
て乗ることが大切です。そうすれば、乗客が増え、
いろいろな要望に応えることもできます。
　バスの車窓からゆっくりと眺める風景は、車を
運転する時にただ流れる景色とは違う、新鮮さと
発見に満ちあふれています。皆さんも、気の合う
仲間や友人と、ふらっと出かけてみませんか。

インタビュー  the Interviews

市民リポーター

外園　葉 さん

安並　勇 さん  Yasunami Isamu

● やすなみ　いさむ

市民と考える地域交通会議 会長 いまりんバスを
次の世代へ

　いまりんバスは、みんなのバスです。誰
かが必要とするその時まで、ど
うすれば存続できるか、私たち
にできることは何なのか、皆さ
んも一緒に考えてみましょう。
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